

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 5 DE ENERO DE 1904

NÚMERO 483

## E. PAGÉS Y Cia.

(ANTES PAGÉS HERMANOS SUCEORES)

Han trasladado su Almacén á la casa que fué de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios bajísimos.

**Manuel Collado**  
**Pedro Alvarado**  
**Manuel Alvarado h.**  
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—  
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

## Cacao "Río Hondo"

Se vende al por mayor y menor en la casa n° 248 Calle Central Norte. Dic. 16. 15 v.

## FIESTAS CIVICAS!

Con motivo de la proximidad de las FIESTAS CIVICAS, están haciendo los preparativos del caso, á fin de competir con cualquiera otro, los dos establecimientos más populares y mejor servidos de la ciudad, que son: "EL AGUILA DE ORO" Y "LA PULPERIA DEL CARMEN"

Se ofrece un surtido nuevo en toda clase de mesquerías, tanto en licores como en barrótes. Especialidad en el sabroso vino de mesa, completamente puro, DOMAINE DE CATOY, y en los ricos COCKTAILS nacionales al alcance de todos los bolsillos.

## LA MODA

Ha recibido sombreros de paja acones, especiales para la temporada de verano.—BENGOCHEA É HIJO.—Dic. 20. 15 v.

## La Cervecería Nacional

### "El Aguila"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y agnas gaseosas clavoradas por los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión. Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de Malta y Lúpulo DE LAS MEJORES CLASES, sin ninguna adulteración. Dirigir las órdenes á J. CASTRO & C<sup>o</sup> Dic. 9.

## "LA JOSEFINA"

— FABRICA DE VELAS —

Situada detrás del Molino Victoria. Velas corrientes de 14 y 16 onzas. De todo tamaño. Velas superiores de 16 onzas. Especiales para climas cálidos. Fabricación especial para USO DE MINAS. Nov. 14 3me

## Fonda de Poás

En este cómodo establecimiento abierto recientemente, en San Pedro de Poás, encontrará el "tourista" que visite el volcán, todo el confort que puede desearse en un paseo. Este año, pues, no se dejará de hacer el paseo al volcán por falta de fonda en Poás, avisando oportunamente se alistarán camas, suculentos almuerzos y apetitosas comidas. Hay caballeriza.—TIMOLEON Ma. GALINDO.—Dic. 23. 15 v.

## Costa Rica Railway Co.

### AVISOS

Durante el tiempo que está interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que se espera será por algunas semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1° de Enero de 1904 quedará modificado del modo siguiente:  
Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos.  
El tren número 52 saldrá de San José á las 7 a. m.; de Las Lomas á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m.; de Guayabo á las 3.40 p. m. y llegará á San José á las 8.30 p. m.  
En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta solamente los Lunes, Miércoles y Viernes saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.  
Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.  
La hora de llegada y salida de todos los trenes, será colocada en un lugar visible en todas las Estaciones.—R. E. BRUNGE, Administrador General.—San José Diebre. 30 de 1903—10 v.

## El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**  
REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Ispizán, Modesto Martínez**  
ADMINISTRADOR, **N. J. Schroeder**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 5<sup>a</sup>, Oeste. **Teléfono N° 26**

### Oficial

Se deniega la conmutación pedida por José Rodríguez. Declárese improcedente la solicitud de conmutación pedida por José Alvarez G.  
—Se acepta la renuncia presentada por don Carlos Apestegui del puesto de Jefe Político de Bagaces y en su lugar se nombra á don Juan Acuña Zumbado.  
—Don Ezequías María continuará sustituyendo á don Julio Quesada como Jefe Político del cantón de Carrillo durante quince días de licencia más condidos á aquél.  
—Declárese sin lugar la revocatoria solicitada por los señores Vidal Quesada y compañeros vecinos del Zapote de un acuerdo del Municipio de ésta en que aprueba un detalle extraordinario.

### Cablegramas

#### CONFLICTO RUSO JAPONÉS AL BORDE DEL PELIGRO NOTICIA DESMENTIDA

San Petersburgo, 30—Bajo la aparente calma que aquí reina hay mucha exaltación motivada por la simpatía que la Gran Bretaña y los Estados Unidos muestran hacia el Japón. Se sabe ya que el Japón no aceptó las últimas propuestas rusas. Le dieron devueltas para que de nuevo las reconsiderase. Dícese que Rusia no retrocederá un solo palmo porque no puede. La política de este país fue trazada por Pedro el Grande: ella es de que Rusia no debe retroceder jamás de una posición que ocupe.  
Aunque apóstol de la paz, el Emperador actual es ante todo RUSO. Un "atentó no possumus" será la respuesta que recibirá el Japón, respuesta que quizá irá acompañada de una nota redactada en términos muy amigables en la que le expondrá la locura que comete en creer que es capaz de luchar con éxito contra una potencia como Rusia. Esto, tal vez, no se podrá calificar como un ultimatum pero será la última palabra de Rusia. Ultimamente aseguran que Rusia no hará declaratoria de guerra pero sí aceptará con prontitud el arbitraje de la esada si el Japón se lo propone.

San Petersburgo, 30—El corresponsal de gencia noticiosa rusa en Besarabia telegrafica diciendo la noticia de que los rusos LA COMPAÑIA están robando á los judíos.

Londres, 30—NAVIOS ARGENTINOS gación del Japón que esta noche en la Le-efectuado la venta de hasta la vez no se ha gentinos. Rusia ha hecho varios de guerra arnegociaciones continúan. La oferta. Las BANQUETE A LOS LATI...

Washington 30—Mr. Volney Foster nos cago obsequió anoche con un banquete. Chiamigos latino americanos. La comida fue efecto en el hotel Arlinton. A ella asistieron el embajador mexicano, su esposa y la señorita Aspiroz, el general Reyes, Alfredo de M. Gómez, Ferreira del Brasil, Joaquín Bernardo Calvo de Costa Rica, la señorita Calvo, Manuel Alvarez Calderón del Perú, señora Calderón, las señoritas Adelina y Rosa Calderón y Jorge Calderón, Joaquín Walker Martínez de Chile, la señora Martínez, señorita Martínez y W. Martínez, Augusto Pulido, secretario de la Legación de Venezuela, doctor Gonzalo de Quesada de Cuba y Hector Canasau de Ciudad de México.

ACTITUD DE ESTADOS UNIDOS EN EXTREMO ORIENTE REUNIÓN EN EL VATICANO EL CZAR VISITARÁ A VICTOR MANUEL Roma, 30.—Comentando La Tribuna los activos preparativos militares de Estados Unidos opina que ello tiene relación con la situación en extremo oriente. Dice que es el deseo de los Estados Unidos mantener asegurados los puertos abiertos de la Manchuria y que el Japón siempre ha contado con esta actitud. El embajador turco Reschid Bey, presentó á la cancelería de estado una nota de la Puerta pidiendo que se nombre un oficial italiano para el puesto de comandante de gendarmes internaciones en Macedonia.

Auncia "La Tribuna" que todos los cardenales residentes en Roma con excepción de Rampolla, celebraron una reunión en el Vaticano con el propósito de acordar el mejor modo para impedir que cualquiera potencia ejerza en lo futuro el derecho de veto en los conclaves. El Vaticano desmiente la citada noticia. Niega también de que fue reprendido el cardenal

Pazyna por haber registrado el veto de Austria á la elección de Rampolla en el último Concclave.

Se anunció que al presentar sus credenciales el nuevo embajador ruso príncipe Ourousoff, manifestó al Rey Victor Manuel, que el mes de abril próximo el Czar visitaría Italia.

NUEVO TRIUNFO DE CORBETT San Francisco, Calif, 30.—En el desafío á pugilato que se efectuó en esta ciudad, Corbett triunfó en el décimo sexto asalto.

NAVIO PERDIDO Paris, 30.—Se teme la pérdida del carbonero "Vienna" de la armada francesa. Hace diecinueve días zarpó de Rochefort con destino á Tolón. Se han despachado navios de guerra para buscarlo. Se dice que sus despojos están regados en las costas de España.

ASUNTOS DE PANAMA GUERRA ENTRE

ESTADOS UNIDOS Y COLOMBIA Nueva York, 30—Anuncia "El Sun" que se han despachado órdenes secretas á los jefes de las fuerzas del litoral del Pacifico á fin de que alisten la tropa á su mando para el servicio activo inmediato de Panamá. Los trasportes "Herman", "Crook" y "Buford" están listos para conducirla á su destino. El general Mc Arthur, comandante de Departamento Militar de California quien se halla en Honolulu, ha recibido orden teográfica de regresar inmediatamente para que dirija los preparativos. Se sabe que el Estado Mayor General no acepta el aserto de que es prácticamente imposible á Colombia desembarcar tropa cerca de Panamá. La Secretaría de la Guerra tiene informes de que Colombia no solamente puede colocar fuerzas cerca de Panamá sino que lo está haciendo y que un choque entre fuerzas colombianas y americanas es cuestión de pocos días.

EL RECONOCIMIENTO POR COSTA RICA Panamá, 30—Avisan de San José que el Gobierno de Costa Rica ha reconocido la independencia de Panamá y que ese reconocimiento cuenta con la aprobación del público.

ACTITUD DEL GOBIERNO DE ESTADOS UNIDOS Washington, 30—No se verificará ningún cambio en la actitud de este gobierno hacia Panamá con motivo de la nota del general Reyes. El tratado se considera como asunto concluido. Los Estados Unidos no retrocederán ni entrarán en ninguna transacción que no cuente con la voluntaria aprobación de Panamá. Tal fué lo acordado hoy en una Junta de Ministros la cual tardó largo tiempo.

Se están haciendo esfuerzos para dejar satisfechos á los tenedores de bonos británicos y para aplacar á Colombia mediante el pago de una suma de dinero pero nadie cree que esto tendrá el efecto q' aquí se desea. Se cree sí que la misión de Reyes terminará dentro de una semana. Entonces se irá con Herrán cuya partida se espera á cada momento. Esto, por supuesto, constituirá el rompimiento de las relaciones diplomáticas y consulares. Los acontecimientos en Panamá se seguirán con interés renovado pues se cree que Colombia tratará de invadir el Istmo. Hoy se convocó Junta de Ministros con el objeto de formular la respuesta á la nota de Reyes. Hasta el cinco de enero no se verificará otra reunión del Gabinete. La reunión de hoy dilató tres horas. Todos los miembros del Gabinete guardan estricta reserva respecto al asunto discutido. Probablemente trascurrirán algunos días antes que se presente á Reyes la respuesta de este gobierno.

LOS BONOS DE COLOMBIA EN EL CANAL

Paris 30—El representante de Colombia fue excluido hoy de la reunión de tenedores de bonos de la nueva compañía del Canal de Panamá. Esta actitud se debe á que el consejo administrativo de la Compañía cree q' en vista de cincuenta acontecimientos de Panamá los vultu mo los bonos que posee Colombia se han ha apelado á un litigio. El señor Samper LOS AMB...

Washington 30—YCS EN EL ISTMO que se efectuó hoy se reunión del Gabinete ficado el tratado del canal, que una vez raticada reemplazará á los mal de línea americana de la faja canalera y para la protección por medio de fuerzas de la República en contra de la soberanía de la República panamá.

CATÁSTROFE EN CHICAGO

Chicago 30—Aconteció esta tarde un incendio en esta ciudad el que dió por resultado la muerte de 750 individuos. El incendio estalló en el teatro Iroquo y el fuego principió en el escenario.

SITUACIÓN DESESPERADA ENTRE EL JAPÓN Y RUSIA

Paris 30—En los círculos diplomáticos se sabe que el Japón ha manifestado á los diplomáticos extranjeros que la situación con respecto á Rusia es desesperada pero que aun no se han perdido enteramente las esperanzas.

LAS DILATORIAS DEL JAPÓN Yokohama 30—Se efectuó hoy una reunión extraordinaria del consejo privado. Se averiguó de que el Japón no había señalado un plazo para que Rusia contestara á su última nota. Se está haciendo oposición al Gabinete por la táctica de dilatorias que ha observado. Se ha expedido un decreto revistiendo de poderes

comunicados al comandante de la Flota en el caso de la guerra estalle.

OPINION DEL GOBIERNO ALEMAN
Berlín, 30.—A todos aquellos que le piden su opinión al Gobierno de ésta con respecto a la situación en el extremo Oriente, les contesta que no cree que la guerra estalle entre el Japón y Rusia.

RELEVO DE NAVIOS
Washington, 30 En la Secretaría de la Armada se recibió hoy un despacho cablegráfico del almirante Lambertón fechado en Puerto España en que avisa el envío a Santo Domingo del crucero "Detroit" para que releve al "Scorpion."

EL NAVIO MAS GRANDE
Londres, 30.—Se ha anunciado que la empresa de vapores Withe Star ha contratado con la casa Harland y Wolff de Belfast, la construcción de un vapor cuya eslora será treinta pies más larga que la del "Baltic", ó de 755 Será, por consiguiente, el vapor más grande del mundo.

EL JAPÓN COMPRA LOS NAVIOS
Londres, 30.—Los agentes del Japón en ésta cerraron esta tarde la compra de los navíos de guerra argentinos "Moreno" y "Rivadavia."

JAPÓN DARA EL PRIMER GOLPE
Berlín, 30.—El "Lowal Anzeiger" anuncia sin reserva que el gobierno japonés ha manifestado a los representantes de las potencias en Tokio que la situación es insostenible y que el Japón tendrá que dar el golpe si Rusia no acepta inmediatamente las propuestas que le sometió el Japón.

DETALLES DE LA GRAN CATASTROFE DE CHICAGO

Chicago, Diciembre 31.—A las 5 p. m. se habían sacado ya de los del teatro Irocoose, cien cadáveres. De todos los que fueron sacados hasta la hora indicada, solamente una mujer dió señales de vida. No obstante que la policía obligaba a los dueños de todos los vehículos que llevaran su carga de cadáveres no fué esto suficiente, pues las aceras se hallaban amontonadas hasta la altura de ocho pies de los despojos de las víctimas. Los bomberos hallaron los cadáveres en montones al contorno de todas las salidas. Cuando comenzó el incendio, el teatro estaba atestado de gente, pues se daba una representación diurna de la ópera Barba Azul. El fuego comenzó en el escenario pero hasta la vez se ignora la causa. Se trató de bajar el telón de hierro, pero éste a medio bajar dejó de funcionar. Las llamas pasaron al auditorio con una rapidez espantosa. Aquellas personas que ocupaban las galerías se precipitaron al suelo á fin de evitar ser ahogadas por el humo que los sofocaba.

Al contorno de todas las salidas se formó una barrera de cadáveres que impedía la retirada de los demás. La mayor parte de los concurrentes se componía de mujeres y niños. Cuando el telón de hierro dejó de funcionar, los empleados se dieron cuenta del peligro y los invadieron el pánico. Todos los esfuerzos que se hicieron para restablecer el orden y sacar la gente, fueron inútiles. La respetable concurrencia se convirtió en una turba que luchaba como salvajes para salir de aquel infierno. El teatro Irocoose era el más moderno de los teatros de esta ciudad y no pasaba de tres semanas el tiempo que hacía que estaba al servicio público. En ese edificio se hallaban reunidas todas las mejoras que dicta la ciencia para la seguridad pública. Sin embargo el pánico que se posesionó de los concurrentes hizo inútiles todas esas mejoras. A las 6 p. m. todo se había concluido, y de todas las entradas salieron una procesión de bomberos y policías llevando cadáveres. Setecientos cuarenta y dos muertos están ya colocados en los hospitales y casas vecinas. Todos los médicos y todas las ambulancias de la ciudad estaban prestando sus servicios. Desde la época del gran incendio de 1871, Chicago no ha visto una catástrofe semejante.

EL ENTIERRO DE ZANARDELLI
Roma, 31.—Tuvo lugar hoy el entierro de los restos del ex-primer ministro Zanardelli. Siguieron el cadáver hasta su última morada más de cincuenta mil personas. El conde de Turin representó al rey Victor Manuel. Este envió una magnífica corona. Tomaron parte en la procesión el primer ministro Gioletti, el ministro de Marina, almirante Mirabelle y altos funcionarios del Estado.

INTENCIONES DE COLOMBIA
Washington, 31.—Colombia no estará satisfecha hasta que no haya hecho una manifestación hostil contra Panamá. Esta es la opinión expresada por un prominente diplomático americano y confirma los informes recibidos por la Secretaría de Estado relativos a los preparativos que está haciendo el gobierno de Panamá para movilizar la tropa que quiere saber a punto de salir para el extremo Oriente.

INGLATERRA cruceros de tercera clase: Port-mouthe. Se supone que están deservicio para servicio en extremo oriente.

ES UNA POSIBILIDAD.

PLAN DE LOS CHINOS

San Petersburgo, 1º.—La Secretaría de Relaciones Exteriores anuncia que no se ha reunido nada aún relativo á la respuesta de Rusia á la nota del Japón. Lo que demuestra que la guerra se considera una posibilidad no muy remota es el aumento por las compañías de asegurar navíos y cargamentos. Por otra parte el público no muestra ningún interés en el asunto. La prensa tampoco comenta la situación. El correspondiente de "La Gaceta" de Moscú en Manchuria avisa que el plan trazado por los chinos en caso de un rompimiento de hostilidades es concentrar cinco mil hombres escogidos á lo largo del ramal Singtien del ferrocarril de Manchuria para cortar la comunicación. Con eso logrará aislar á New Chawang y Puerto Arturo. Agrega que la recuperación de Mukden por los rusos se hizo con el fin de impedir este paso.

3 de Enero de 1904

LO QUE PAGÓ EL JAPÓN POR LOS NAVIOS

Londres, 1º de Enero de 1904.—El Japón pagó 7 500.000 por el Moreno y Rivadavia, navíos de guerra argentinos.

ACTUALIDAD DE LA POLÍTICA COLOMBIANA

Panamá, 1º.—Los principales periódicos de Colombia están discutiendo el plan propuesto por Marroquín para cambiar la constitución por medio de un plebiscito. Todos están de acuerdo en que es necesario dar algún paso para evitar que continúe el desmembramiento de la República. En algunas partes se oponen á los métodos propuestos por la razón de que un cambio tan importante se debe discutir públicamente antes de hacerlo. Los municipios así como importantes cuerpos de toda la República, han adoptado resoluciones en pro de la descentralización del Gobierno. No cabe duda de que Marroquín anunciará lo más pronto posible el resultado del plebiscito. La reforma que se propone llevar á la realización es implantar de nuevo el sistema tal como estuvo antes del año de 1885. Es muy probable que el nombre de la República será otra vez el de Estados Unidos de Colombia. El Municipio de Cartagena acordó que la descentralización del poder administrativo se debiera efectuar de acuerdo con el método estipulado por la constitución. Constituye precedente peligro el desconocer la constitución misma. "El Porvenir de Cartagena" dice: "Nuestros congresos pocas veces representan la opinión nacional á los deseos del pueblo. Las elecciones son siempre fraudulentas. Hoy día tenemos al frente el problema de la disolución nacional. El país desea constituirse de nuevo. Colombia ha tenido muchas constituciones. El cambio ha sido generalmente desgraciado dando por resultado revoluciones, hecho que demuestra que nuestra, desgracia no resultan de las instituciones sino de los hombres encargados de hacerlas cumplir. Las complicaciones internacionales y la amenazada sección del Cauca dividen la atención pública con la cuestión de la recuperación del Istmo. Las fuerzas militares ocupan aún sus posiciones sobre la frontera. Se supone que la idea original de desembarque en un puerto, malo fue para ponerse en comunicación con el caudillo indio Inaniquina creyendo que era leal á Colombia debido á los honores que le hicieron cuando visitó la capital. San Blas forma parte de Panamá. Inaniquina nunca ha reconocido la jurisdicción de ningún gobierno. Apesar de que los indios están mal armados y tienen pocos rifles podían no obstante embarazar y posiblemente impedir el paso del ejército de Colombia.

ALEMANIA EN AMÉRICA

Washington 1º.—Está causando inquietud y es objeto de muchos comentarios la noticia de que Alemania está haciendo esfuerzos para obtener una estación carbonera en San Thomas, Antillas danesas. Se ha despachado un cablegrama al Ministro americano en Copenhague preguntándole qué hay de verdad en la noticia. En San Thomas se está investigando también esa noticia.

SITUACIÓN DE LOS DOS CONTENDIENTES

Londres, 1º.—En un despacho al "Daily Telegraph" Mr. Bennet Barleingh avisa de Tokio que la situación se ha empeorado. El Japón está concluyendo apresuradamente la construcción de varios torpederos: está convirtiendo en cruceros armados varios de sus mejores vapores mercantes. Su armada está mostrando gran actividad y vigilancia. Desde julio Rusia está aumentando constantemente el número de sus navíos en extremo oriente. En ese mes el tonelaje total de sus navíos no pasaba de 90 000 pero ahora en la actualidad asciende á 200.000. El total de tonelaje de los navíos japoneses en conjunto asciende á 170.000. Existe mucha incertidumbre respecto á la actitud del ejército de Corea caso de rompimiento de las hostilidades.

DELICADA SITUACIÓN ENTRE ESTADOS UNIDOS Y COLOMBIA

Washington 1º.—Colombia no está tarde en la recepción que se le hará el año nuevo, en la Casa Blanca con motivo de excusara. Ha-El general Reyes pidió. Esto demuestra rrán también estar en delicada la situación, que ellos consideren a CHAMBERLAIN

INVITACIÓN de Australia ha telegrafado Chamberlain una invitación oficial de la que visite á Australia y allí explique al fin los motivos que tiene para querer implantar las tarifas preferenciales. Se ignora si aceptará la invitación mas se cree probable.

ESTADO DE COSAS EN EXTREMO ORIENTE

Berlín 1º.—Ha habido muy poco cambio en la situación de extremo oriente desde ayer. Según los avisos oficiales, Rusia no ha contestado aún la nota del Japón y éste continúa la vigilancia de sus fuerzas terrestres. En ésta se cree que el Japón ocupará militarmente el territorio de Corea sin oposición de parte de Rusia.

DÍA 4

No naufragó

Orán, 2.—Ayer llegó á este puerto el vapor carbonero francés "Vinne." Se temía que hubiera naufragado porque hacía 22 días que había zarpado de Rochefort con destino á Tolón. La causa de la demora de llegar á un puerto se debe á la rotura de su maquinaria.

Conflicto ruso-japonés

Londres, 2.—Lord Lansdowne manifestó á uno de los diplomáticos extranjeros que ya abandonó toda esperanza de un pacífico arreglo de la disputa ruso-japonesa. El ministro japonés en esta recibió aviso de París de que Rusia ha resuelto no acceder á las propuestas japonesas. Es esta la primera indicación que aquí se recibe de la respuesta rusa. El barón Hayashi manifestó á un representante de la prensa que si la redacción de la respuesta rusa confirmase la información que se ha recibido de París y si el gobierno japonés no retrocediese de la posición que actualmente ocupa, me parece que hay poca probabilidad de evitar la guerra. El hecho de haber recibido esta noticia de

París y de haber dejado publicar en momentos tan críticos se considera muy significativo.

Camino á extremo oriente

Puerto Said 2.—Hoy pasó por el canal de Suez un transporte ruso con dos mil hombres de tropa á bordo. Va con destino á extremo oriente.

Gibraltar 2.—Camino á extremo oriente arribaron ayer á esta dos destroyers rusos.

Continúan los preparativos

Tokio 2.—Se considera como cosa muy significativa las canciones en las fiestas de año nuevo cantadas por el pueblo y de tono bélicos. Si la respuesta rusa no satisficiera á este gobierno, los japoneses pelearán. Si Rusia desea la paz tendrá mucha dificultad en mantener su posición porque los japoneses desconfían de sus promesas. Si Rusia demora una semana en contestar se espera que el Japón exigirá una contestación inmediata. Lo que ha aumentado el espíritu bélico del pueblo japonés es la noticia de que Rusia trata de establecer estaciones navales en Corea y está comprando comestibles en Estados Unidos. Los principales periódicos aconsejan al gobierno que despache una flota para guardar las costas de Corea y vigilar el canal de la misma. Todos los días celebran conferencias los ministros de la Guerra y Marina y los jefes militares y navales. Están ya completos los planes para el transporte terrestre y marítimo. Los preparativos japoneses se consideran más completos y superiores que los de Alemania en la víspera de la guerra franco-prusiana. Se cree que Corea será el teatro de las primeras operaciones en grande escala. La invasión del territorio chino por otra vía que la de Corea y el río Yalu dependerá del éxito de los esfuerzos chinos para expulsar á los rusos de la Manchuria. Saco será la base principal de la armada y el punto principal de embarque de tropa. Se ignora qué lugar se ha escogido para la base del ejército ó si el Emperador y sus consejeros militares irán al teatro de la guerra para dirigir las operaciones.

Decreto ruso

Moscow, 2.—El gobierno ha expedido un decreto prohibiendo á la prensa que publique las noticias relativas al movimiento de tropa. Un redactor que espera con mucha impaciencia el principio de la guerra dice que el ejército ruso causará tanto estrago en los japoneses como el Monte Pelado en las islas Martinicas.

Lo que pasa en Rusia y lo que allí dicen

San Petersburgo, 2.—Telegramas recibidos de Moscow confirman los informes recibidos anteriormente de que fuera de los círculos militares no se muestra ningún interés en el conflicto ruso-japonés. Moscow tiene grandes intereses comerciales en extremo oriente, pero sus habitantes no muestran excitación ni entusiasmo que reinó antes de la guerra ruso-turca. La indiferencia actual se considera muy significativa.

San Peter-burgo, 2.—"El Gove Vremya" publicó el miércoles un artículo de fondo en que dice lo siguiente: "No creemos que el Japón desee exigir á Rusia condiciones que no pudieran interpretarse como abandono de los vitales intereses rusos en extremo oriente." Lo citado se considera como indicación de que Rusia está sondeando el medio de entrar en un arreglo con el Japón.

La respuesta de Rusia

Berlín, 2.—Oficialmente se anunció que la respuesta de Rusia á la nota japonesa se despachó ayer. El gobierno alemán tiene informes de que esa respuesta no es provocativa al contrario, Rusia trata sinceramente de satisfacer al Japón. Se conoce bien la exaltación de von Bulow y el pón. Sin embargo la Gaceta Exteriores no creen Secretario de Gabinete de hostilidades. Esta probable el 19 comunicado á los representantes opinión se basó en ésta. Se ha desmentido desde la publicación de la noticia de que Alemania tramaba obtener en San Thomas una estación carbonera.

Rusia no retrocederá

San Peter-burgo, 2.—El correspondiente del "Herald" en ésta celebró conferencia con un bien conocido general que ocupa una alta posición militar, relativa á la situación en extremo oriente. Dijo que la guerra es inevitable á pesar de lo que asegura la prensa. Nosotros que estamos al tanto de todo, sabemos muy bien lo que sucede. Esta guerra constituirá una desgracia para Rusia pero parece que los japoneses están resueltos á pelear. No espero complicaciones internacionales. La guerra se decidirá en tierra. Supongamos que el Japón se apodere de nuestras costas ¿qué importa? Tenemos Vladivostock, puerto Arturo y Dalny que son inexpugnables. La respuesta de Rusia será un firme correcto y corto "non possumus." Esto nos dará tres semanas de gracia antes del rompimiento. Antes de que ese plazo expire, Rusia tendrá que estar lista en extremo oriente. ¿Habrá alguien en el mundo que crea que Rusia pueda retroceder por orden del Japón? Esta guerra será para Rusia una cosa horrible pero es uno de aquellos asuntos que se han de llevar á cabo aunque pueda paralizar el progreso de Rusia.

Para aguas chinas

Portsmouth 2.—Hoy sale para China el crucero acorazado británico "King Alfred" ¡Se ha dado orden de despachar al mismo destino los acorazados de combate "Formidable" ó "Irresistible" y dos cruceros, siendo uno de estos el "Vindictive"

Los asuntos de Panamá

Panamá 2.—Esta mañana reinó gran excitación en las calles de esta ciudad á consecuencia del rumor de que el navío de guerra colombiano Pinzón había sido hundido por una cañonera americana á la altura de la costa de San Blas. Los únicos portanores que se dieron fueron que el Pinzón se hallaba en aguas de la República de Panamá. La cañonera americana lo saludó; se dice que á la vez el Pinzón le disparó el primer cañonazo que dió por resultado que los americanos lo deshicieran á cañonazos en pocos momentos. El primer rumor no dió el nombre de la nave americana pero más tarde se decía que era el "Castine" y que navegaba con rumbo á Colón llevando á bordo á los sobrevivientes del Pinzón. No se ha confirmado el rumor. Los oficiales

de la armada no le dan crédito alguno. Se supone que ese rumor proviene de la llevada por el Pinzón de San Blas del Cacique indio nanaquina y se dió orden al Castine que investigara el asunto. Informan de Dón que las fuerzas colombianas están mostrando gran actividad en la construcción de caminos y trochas. Los panameños están convencidos que ahora que concluyó la estación lluviosa se construirán mas caminos. Algunos opinan que los colombianos entrarán al territorio de Panamá y que tratarán de parapetarse en los cerros á fin de probar á los opositores del trado del canal que Colombia no ha abandonado sus pretensiones y que posee territorio en el mo.

Ultima hora

GUERRA RUSO-JAPONESA

Recibidos á las 9 m.

Pekín, 3.—Se han recibido aquí noticias que convencen que guerra entre Rusia y Japón es inminente y que probablemente estallará dentro de pocos días.

Tokio, 3.—La guerra con Rusia se considera inevitable y la prensa aconseja la inmediata ruptura de hostilidades.

La cuestión palpitante

Al leer este título, muchos pensarán que vamos á referirnos á la famosa cuestión de los cruces; pero no es eso de lo que se trata. Hoy por hoy la cuestión palpitante es y deberá la elección de diputados. Así lo comprenden muchas personas, entre ellas el Lic. don Ricardo Jiménez, quien saliendo de su reserva acostumbrada, dirigido una carta política al Redactor de "La Prensa Libre", para decirle "acredite el haber de esa lista (de su periódico) la pequeña unidad es un adhesión".

Desde luego notamos que la unidad que en este asunto presenta don Ricardo Jiménez no es pequeña como él modestamente lo pretende porque don Ricardo está muy lejos de ser, por muchas razones, un caudano como todos. Si así fuese nada tendríamos que observar. El mismo diamuy bien en su carta que "la designación de quienes hayan de representar al país en la próxima legislatura es asunto que á todos los ciudadanos concierne." Pero como no hay regla sin excepción ésta las tiene también y entre ellas está don Ricardo Jiménez.

¿Por qué? preguntan algunos. Pues sencillamente porque ciertos ciudadanos que ocupan una muy elevada posición en el Gobierno, están cerradas las avenidas electorales, no por mandato expreso de la ley, sino al menos.

La razón es obvia entre nosotros es verdad bien sabida por muchos de los electores sacrificados convicciones á cualquier indicación de arriba. Ahora bien, don Ricardo Jiménez es Presidente de uno de los Partes de que se compone el Gobierno de la Nación y además vice-Presidente de la República. En estas condiciones su carta al Redactor de "La Prensa Libre" constituye indudablemente un acto de presión electoral, no por franco menos perjudicial para la libertad del sufragio.

Hemos de observar también que dicha carta está en contradicción abierta con el principio de libre voto que desde que inició su gobierno ha mantenido y mantiene el señor Esquivel. Sus declaraciones á este respecto han variado y nadie tiene derecho para dudar de su sinceridad. Sirva como prueba lo que dijo á una persona que respetuosamente lo interrogó sobre una supuesta candidatura oficial en Guanacaste: Afirmaban algunos y confirmo después "La República" en una correspondencia de Liberia, que el señor Ministro Jiménez hacía presión en los electores guanacastecos por medio de cartas, con el objeto de hacer triunfar al señor Faerron. El Licenciado Esquivel contestó categóricamente que el gobierno no patrocina candidatura alguna en el Guanacaste. Esta manifestación del Jefe del Estado, "del único que tiene derecho á orientar la política de su Gobierno," se publicó en "El Día" y fue reproducida en EL NOTICIERO.

De manera, pues, que no hay motivos lógicos para suponer que lo que el mandatario juzga bueno para el Guanacaste lo considere malo para la provincia de San José, sobre todo cuando la lista que aparece en contradicción parcial con la de "La Prensa Libre," se compone de personas notoriamente adictas al actual

orden de cosas y por muchos títulos meritorias.

Conformes estamos con el señor Jiménez en que la candidatura de su agrado está compuesta de caballeros muy apreciables; pero él a su vez no negará que la de EL NOTICIERO no puede rechazarse sino es desde el punto de vista de la simpatía ó de la conveniencia personal. Aseguran algunos que se la tacha de haber en ella mucho elemento joven. Pero ¿será esto un mal? Si este criterio mezquino hubiera dominado en las administraciones del General Fernández y de don Bernardo Soto, el país se habría visto privado durante muchos años de los importantes servicios de hombres tan útiles como el mismo don Ricardo Jiménez y don Cleto González Víquez, para no citar más que dos.

Por otra parte la lista de "La Prensa Libre" tiene nuestro modo de ver un inconveniente, y es que en ella se le cierran las puertas del Congreso al elemento obrero, que tanto y tan eficazmente contribuyó al afianzamiento del actual Gobierno, y esto no es justo ni liberal. Todos los intereses políticos y sociales tienen derecho a estar representados en la Cámara, sobre todo cuando disponen de fuerzas suficientes para hacerse sentir en las asambleas electorales.

## Fiestas

### AÑO NUEVO

### EL GRAN BOCHINCHE

### OTROS DETALLES

Principaron con mal tiempo las fiestas. La lluvia el treinta y uno fué persistente. A las 9 de la noche de ese día dió principio el baile del Polo Club en los salones del Club Internacional. Fué ese un baile elegante por la suprema belleza de las damas que á él concurrieron como por la cultura de los caballeros.

Sentimos no disponer de espacio suficiente para hacer una crónica completa de él.

Año Nuevo—Amaneció lluvioso el día y poca animación se notaba.

A la un de la tarde comenzó la recepción en casa del señor Presidente. Con la cordia y exquisita amabilidad que tanto distinguen al primer Jefe de la Nación, recibió á los Ministros de Estado, el Cuerpo Municipal, á los miembros de la Suprema Corte de Justicia, á los de la Comisión Permanente y varios dignados, al Cuerpo Diplomático y Consular y á los particulares, empleados públicos y oficialidad.

Terminó recepción á las tres de la tarde, y todos concurrentes salieron de la mansión presidencial con muy gratas impresiones, no sin haber presentado antes sus respetos al señor Licenciado Esquivel á su culta esposa y familia.

Después van jóvenes de la prensa y literatos se dieron á saludar la Bandera de la República de Panamá que estaba izada en casa del Ministro Plenipotenciario de ese país, señor don Santiago de la Gardia.

Hubo un entusiasmo viva á la República de Panamá después hizo entrar el señor de la Gardia á los concurrentes y les obsequió con varias copas de champagne.

Día 2.—La plaza de toros estuvo concurrida y la meta muy animada. La Avenida de la Estación presentaba un hermoso golpe de vista con las centenas de lámparas incandescentes que la iluminaban, las múltiples banderolas tricolores y en los diversos arcos.

Los juegos de póker fueron buenos. Lo que hizo verdaderamente las delicias del público fué el cinematógrafo en la plaza. Algunos, no obstante, critican la exhibición de unas vistas tan libres.

Día 3.—El Carnaval del Polo Club dió la nota principal. Las doce y media varios carros adornados abrieron la marcha atestados de estatuas y caballeros, yendo en uno de ellos una banda de música. Recorrieron las principales calles y avenidas, tirando frotis, serpentinatas y ramos de flores.

En la plaza de toros, á las tres, la carrera de cintos que estuvieron lucidas en extremo. En ella dieron prueba nuestros jóvenes de su gallardía.

Bochinchas.—Hubo varios aislados y sin significación. Las fiestas marcharon bien y si no hubiera sido el escándalo de última hora en la Plaza de toros no hubiera habido que lamentar contra tiempo alguno.

No presenciarnos ese escándalo y de él sólo por referencias sabemos lo que sigue:

Era el momento de las carreras del Polo Club. Varios policías cuidaban la pista y las cintas. Un policía tuvo un altercado con un hombre del campo; llegaron luego á las manos, acudieron otros policías y varios particulares y el bochinche tomó proporciones.

Poco después la policía acudió en mayor número, desenvainó los cuchillos, atacó á cintarazos y toda la plaza se convirtió en un campo de riña espantoso. Varios individuos fueron rotos á planazos; en los palcos las señoritas gritaban desesperadas y se desmayaban; algunos caballeros le tiraron desde los palcos las sillas á la policía y por todas partes reinaba la mayor confusión.

León Zeledón ordenó á un corneta que tocara, unos dicen que asalto, otros atención. En fin, cuando las cosas permanecían en ese estado el doctor Durán le rogó al Segundo Comandante de Policía que la reconcentrara y que hiciera que envainara sus cuchillos. Así lo hizo y todo se calmó.

Varias fueron las personas que salieron maltrechas y "cinchonadas."

Como hemos dicho corren diversas versiones del hecho. En unos hay indignación; otros, aunque no justifican el escándalo, especialmente en atención á que se encontraba en la plaza la parte femenina de nuestra sociedad, dicen que la policía fué provocada. Nosotros, repetimos, no presenciarnos nada y nos limitamos á recoger los informes.

—Anoche circuló una hoja suelta de "La República" en la que relata ligeramente los hechos, protesta contra ellos y pide que se destituya y castigue al culpable ó culpables en nombre de la sociedad.

Con esa nota desagradable dieron fin las fiestas de la capital.

—Anoche hubo conatos de ovación al doctor Durán.

## RISIBLE

Completamente risible es el tono melodramático que en su N.º del 30 de diciembre adopta "El Derecho" para atacar al Lic. Esquivel y á su Gobierno por el reconocimiento de la independencia de Panamá. Porque eso de arrogarse un pequeño círculo de opositores rabiosos esa facultad de hablar en nombre del pueblo y de la patria raya en sainete. Pobre pueblo y pobre patria si sus destinos estuviesen en manos de quienes viven en ese estado de exaltación biliosa que los hace desbarrar cada día y á cada instante.

En esta ocasión hasta han sacado á relucir el argumento águilas: don Ascensión Esquivel nació en Rivas. Bueno ¿y qué? ¿Será por esto menos costarricense? Obras son amores y no buenas razones, y la carrera política del señor Esquivel está allí para contestar el cargo si esto puede serlo. El hombre que con tanto vigor defendió nuestros intereses contra Nicaragua en 1886, el hombre que bajó del solio presidencial el 10 de agosto de 1889 de la manera que lo hizo, es un costarricense y un patriota de inmejorable ley. Y en aquella época el Lic. Esquivel pudo llegar al poder, no con el apoyo de elementos extranjeros como lo han intentado otros que se dicen costarricenses, sino con el aplauso entusiasta de un gran partido que contaba en sus filas casi todos los primeros hombres del país.

Y sin embargo el Lic. Esquivel sacrificó sus legítimas aspiraciones, las de sus amigos y hasta la conveniencia de la Nación, á su amor por la libertad y á su honradez política. Si esto no es patriotismo, ya no lo hay en Costa Rica.

## Decreto número LXX

6 de Agosto de 1892

Artículo II.—El personal de la Policía de Orden y Seguridad, gozando del fuero de guerra, por decreto número 49, de 23 de Julio de 1885, y 76 de 18 de Octubre de 1889, y, como parte de la fuerza armada, dependerá en lo sucesivo de la Secretaría de la Guerra, "en cuanto á su nombramiento, pago, orga-

nización y disciplina"; y también en su movilización, en los casos en que la perturbación del Orden Público lo exija.

Artículo III.—Para los efectos de lo dispuesto en el artículo anterior, los Comandantes de Plaza y los de cantón, tendrán sobre los respectivos cuerpos de Policía, las mismas atribuciones que las Ordenanzas militares les confieren sobre los cuerpos del Ejército de su jurisdicción.

"Exceptuase de esta disposición el Cuerpo de Policía de esta capital que dependerá directamente de la Comandancia en Jefe del Ejército?"

## Administración

De hoy en adelante la administración de este diario corre á cargo del señor J. N. Schroeder por haberse separado de ella don Abraham Madrigal J.

La Empresa de EL NOTICIERO cumple con el deber de dar las gracias al señor Madrigal por los servicios que durante un año le prestó cumplidamente.

## POR TELEGRAMA

### Municipalidad

#### de Limón

Limón, 2.—[Recibido á las 8 a. m.] Municipalidad para 1904 instalado ayer. Fue electo Presidente don Zacarías Cheves y para Vicepresidente don Manuel F. Quesada.—Corresponsal.

### Municipalidad

#### de Atenas

Atenas, 2.—[Recibido á las 6 p. m.] Municipalidad instalada. Presidente, Ramón Rodríguez U.; Vicepresidente, Víctor Ramírez; Fiscal, Francisco María Sánchez. Triunfó reelección; trasladamos á "El Derecho."—Corresponsal.

## AVISOS DEL DIA

de gratificación daré á quien me entregue un brillante grande, color pajizo, que perdí el sábado 2 del corriente, en la mañana, de mi casa al mercado y otras calles de esta ciudad.—Juan J. Madriz.—Enero 4—6 v.

## AVISOS ANTERIORES

### SE ALQUILA

Una casa grande, nueva y con servicio de luz eléctrica, cincuenta varas al Sur de la Dolorosa.

## CRONICA

### Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

En la reunión de Asamblea General ordinaria celebrada el domingo á la una fueron reelectos por aclamación casi todos los miembros de la Directiva anterior, quedando la de 1904 formada así:

Propietarios:—Licenciado don Vidal Quirós, don José Zúñiga V., don Rafael Fouseca C., don Alejandro Cardona, F. Roberto Castro, Jenaro Cardona, J. J. Vargas Calvo.

Suplentes:—Manuel V. Blanco, Alfonso Barrantes, Joaquín Llinás.

Del informe que leyó el presidente licenciado Quirós, se deduce que la Sociedad profesa notablemente. En 1903 entraron 211 socios nuevos; hubo sólo seis defunciones, y el capital que la sociedad tiene en reserva asciende á ₡ 1120.78.

En la provincia de Heredia es donde más entusiasmo ha habido por esta benéfica institución que cuenta ya ocho años de vida.

### Movimiento de hoteles

Imperial—Del 1.º al 4.—Entraron: S. Kirtley, Henry R. Esse de Mina, Guacimal; A. M. Smith de Mina Tres Amigos; Antonio Boncher, de Puntarenas; León Prieur Lorengheld, J. José, Mr. Horgan, Francisco Durini y señora, Juan de Dios Troyo y señora, S. Escalante y señora; F. Cabeza, de Cartago; Dr. Guerra y Dr. Alex. F. Pirie, de Cartago.

Salidas: no hubo.

Internacional: no hubo movimiento.

### Hospital

Días 1.º, 2.º, 3.º y 4.—Entraron: durante estos días seis hombres y dos mujeres. Salieron: 5 mujeres.

### Vistas

Para el 5.—Sala Primera de Apela-

ciones—Alvarado y Co. contra Gerardo Lara á la 1.ª p. m.

Sala Segunda de Apelaciones.—Juan María Mora Segura, abigeato, á la 1.ª p. m.

### Nuestro

estimado colega "El Día" no podrá salir hoy como de costumbre por la mañana sino hasta por la tarde por motivos de cambio de imprenta.

### La rifa

á beneficio de la Merced que debería hacerse el primer domingo de Enero ha sido trasferida para mañana día de Reyes.

### Para su patria

Por cable recibido anteayer de Santiago de Chile se sabe que ayer se embarcaron para Costa Rica los estudiantes que nuestro gobierno tiene en aquella capital y que ya han terminado sus estudios.

### Polo Club

Se recuerda á todos los señores socios que el sábado 9 del corriente, á las 7 de la noche, habrá reunión general, para elegir la directiva que ha de funcionar durante el presente año y para la revisión de las reformas pedidas á los estatutos.

### Accidente

Ayer á las 11 y media de la mañana cayó el Padre Fuentes de la casa de alto que habita. Tiene tales quebraduras, que se asegura, que quedará impedido si vive.

### Hoy parte

con rumbo á la República del Salvador don Carlos Gagini. Va á hacerse cargo de un colegio en aquella República.

### Bautizos

Parroquia del Carmen.—Miguel Angel, natural de Juana Arroyo, Alicia, legítima de Moisés Soto y Eduvigis Alvarado, Juan José, legítimo de Vidal Quirós y Mariana Salazar, María, natural de María Vargas; Angela, natural de Zoila Quesada, Rafael Angel, natural de Francisca Peñaranda, Marta, natural de Angelina Segura.

Parroquia de la Merced.—No hubo.

### Defunciones

Día 1.º de Enero de 1904: Mercedes Aguilar, de 46 años, hija natural de Valeria Aguilar, murió de Peritífritis, distrito del Hospital, Rafael Soto Blanco, de 33 años, hijo de Fidel Soto y María Blanco, murió de tuberculosis miliaria de San Pedro del Mojón; Paula Gamboa de Ruiz, de 42 años, hija de Silveria Gamboa, murió de brigth crónico (regurgitación mitral) distrito de la Merced.

Día 2.—Jaime, Rodrigo, Alberto de la Luz Granados Díaz 1 año 1 mes 26 días, hijo de José Granados y Angelina Díaz, murió de marasmo distrito de la Merced.

Día 3 y 4.—No hubo.

## COMUNICADOS

Señor Director del periódico EL NOTICIERO—Pte.—En el número 646 del 30 de Diciembre próximo pasado, del periódico "El Derecho", aparece en la "Sección Noticias" un articulo incriminándome de haber dado una orden, prohibiendo á los músicos salir en los corredores ó en las cuerdas de Banda en el cuartel, que accidentalmente se halla á mi mando, bajo pena de ser pueste, el delincuente en calabozo, sin permitirle cobija ni almohada. Debo á este respecto al público mal informado, la explicación siguiente:

Es cierto que yo prohibí terminantemente salir en los corredores, Sala de Banda, escaleras, cuerpos de guardia y demás dependencias del segundo y tercer piso del cuartel, pues para este objeto todos estos lugares están provistos de escupideras y otra clase de depósitos para toda especie de basuras, pero es completamente falso que amenace poner en calabozo sin cobija ni almohada á los contraventores. Sin embargo, quiero que sepa el "noticioso" que á pesar del grande aprecio que tengo para los individuos que componen nuestra Banda Militar, yo no tendría ningún escrúpulo de recurrir si fuera necesario, á todos los medios de represión que estén á mi alcance, á riesgo de ser calificado de grosero, para hacer efectiva la orden referida y me extraña que haya quien se preste á protestar contra una medida tan elemental de la decencia y de la higiene.

Estimo que no hay razón para que los coardes, escaleras, Sala de Banda etc., de los cuarteles, no sean tan aseados y decentes como lo son por ejemplo los de nuestro Teatro Nacional, así como los de los diferentes Clubs, que son también lugares donde se reúne mucha gente y por fin los de las principales casas particulares, y que es al Comandante del Cuartel á quien corresponde vigilar y exigir que estas medidas de decencia y de higiene se observen y por más que le pese al "noticioso" de "El Derecho" se observarán en el cuartel de mi mando.—San José, Enero 2 de 1904.—A. ROMAIN, Comandante interino del Cuartel Principal.

**GABINETE**

DE AGRIMENSURA. CALCULO. CLASES de MATEMATICAS y CONTABILIDAD

— Avenida Central, Este n° 439 —

CARLOS FRANCO. SALAZAR.

JOSÉ Ma. FERNÁNDEZ F.

Dic. 10 1m

**LINEA****Hamburguesa-Americana****SERVICIO ATLAS**

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje a Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos a los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valaderos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kings ton a su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes a LOUIS WICHMANN, Agente Limón, 5 de Enero 1904.

**SIQUIRRES****Mercaderías, especias y licores.** La tienda más surtida en la línea vieja, garantizados lo mejor y de lo más barato que se puede conseguir.**calzado** Especialidad en Zapatos de la "Manufactura de Calzado" y de Emilio Artavado al mismo precio que en San José. Lotes de media docena ó más a precio de Fábrica.**GÉNEROS** de toda clase Casimires, jergas, géneros de sábanas, mantas driles, zarzas, géneros de seda para trajes de señoras, etc**LICORES** helados, del país y extranjeros. La única tienda en Siquirres donde se venden licores finos y helados del país y extranjero, Cervezas Pabst, Schlitz y Traube, refrescos, etc, etc.—TEODORO BECKLEY, Siquirres 26 de Noviembre. 2 m.**Jabón Antiherpético Sulfuroso** Sin igual para el tocador. Premiado en la Exposición de Búfalo. De venta al detal en las Boticas**ORIENTAL—AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ** Por mayor y menor: Macaya & Co y Paulino Ardón & Co. En Heredia: don Santiago Rodríguez.—1° de Noviembre.**OPORTUNIDAD**

Por tener que ausentarme del país, vendo por la mitad de su valor y en buenas condiciones para el pago, un PIANO de cigüeña en perfecto estado y de las mejores fábricas de Italia.

Contiene—6 cilindros; y cada uno de ellos tiene diez piezas musicales de las más modernas

2° Un PANORAMA magnífico, con 600 buenas vistas de toda Europa y parte de Jerusalem, conteniendo la pasión de Nuestro Señor Jesucristo y

3° Un CARRITO elegante con sus respectivos faroles y el cual sirve para colocar y conducir el mismo piano sin peligro alguno

Para más pormenores pueden verlo y examinarlo en mi casa de habitación. Calle 14, Sur, cien varas al Sur del Hospital de San Juan de Dios.

San José, 16 de Diciembre de 1903. 15 v

PEDRO COLOMBARI

**DOCTOR**  
**M. Zúñiga**

Ha trasladado su habitación a la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente a don Venancio García.

OFICINA: BOFICA VIOLETA.

Oct. 29. 1m.

**AVISO**

El jardín de Francisco Gámez recibe desde ahora, encargos para coronas, bouquets y trabajos análogos. Pídase solamente, el teléfono de don Chico Quesada, n° 242. Al hacer encargos se suplica den precio y señas claras. Dic. 15. 1m.

**Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar**

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law &amp; Notary Public.

English Spoken

Santiago Avenida, Costa N° 183

San José, de Costa Rica.

**LIBROS**

Se compran las siguientes obras-Taine, Historia de la literatura inglesa; Macaulay, Historia de la revolución de Inglaterra; Taine, Nuevos ensayos de crítica y de historia; Macaulay, Ensayos ó Estudios; Taine, Filosofía del arte en Italia, Filosofía del Arte en los Países Bajos y El antiguo régimen; Guizot, Historia de la revolución de Inglaterra.

**AVISOS TELEGRÁFICOS**

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras a 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será a precio convencional.

Se alquila. Del 1° de Febrero entrante, parte del local de comercio que queda en los bajos de la casa de habitación de doña Inés de Cooper. Esquina opuesta al Siglo Nuevo y frente a la Gran Vía.—Enero 5. 30 v.

Se alquila la parte alta de la casa que ocupó el señor Vergara Clark, situada detrás de la Universidad, 25 varas al Sur del Teatro Nacional.—Enero 5. 15 v.

**CABLE** del General Reyes Según informes un ejército formidable está al llegar a Panamá decidido a recuperar el istmo. Para precaerse de las enfermedades va provisto de los mejores filtros que se conocen, iguales a los que están de venta en el Almacén de Pages & Cañas antes de Hernández.**Casas** higiénicas, de ladrillos, y terrenos para vender muy barato con pagos mensuales de 25 hasta 50 colones sin interés. Dirijirse: JACINTO MORA C.—Dic. 5.

Alquilo mi casa de habitación en Cartago, situada 59 varas al E. del Mercado de víveres. Para informes entenderse en Cartago con Prodesa v. de Aguilar. Dic. 15. 15 v.

**DENTISTA AMERICANO**

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo a disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas. Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

Horas de despacho: 7 a 11 a. m.—12 a 5 p. m.

**EL DR. CALNEK**

Avisa a sus clientes que ha trasladado su dormitorio a la casa que ocupa su oficina. Calle Central, Norte, número 120; 25 varas al Sur de la Iglesia del Carmen—8 de Diciembre. 1m.

**DR. FELIPE GALLEGOS**

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina a la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo 1° de Diciembre. 1 mes. Horas de Oficina: de 8 a. m. a 4 p. m.

**ANGEL M<sup>a</sup> SANCHEZ**

AGENTE COMISIONISTA

—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extrinjeras para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y de 1 real, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco o California. Un hermoso catálogo ilustrado a la orden para quien lo solicite. Vende tinta para selle de hule, colores negra y violeta, garntalizada.

**COMPANIA**

de Agencias de

Costa Rica Limitada

SAN JOSE. PUNTARENAS. LIMON. SANTO DOMINGO DE SA MATEO.

Embarques. Desembarques y Comisiones.

Dic. 8. 1m.

MANUEL BARAHONA GERENTE.

**Colombia y Panama**

Por este motivo está el "Au bon Marché" en esta capital, calle del Comercio al lado del Banco de Costa Rica. En es importante establecimiento se acaba de recibir un grandísimo surtido de encajes, una variedad de artículos de moda y unas gazas americanas de una vara de ancho con preciosos dibujos que se venderán 15 cts vara, siendo antes su valor de 25 centavos.

Especialidad en géneros de lino para sábanas, de 3 metros de ancho; mantelería de lino y algodón; géneros para traj de señora a precios sumamente bajos. Casimires franceses a 10 c. corte para flux.

Todo bueno y barato. No se necesita ir a París. Aquí está el pequeño "Au bon Marché".—E. JACOB. Dic. 18. 1

**NOVEDAD**

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para ceras. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas se villanas, tenazas universales que tienen siete sercios y un mundo de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Be. Los precios son de situación.—GASPAR SALVADOR. Nov. 26. 2m